

POUR LE SOIXANTIEME ANNIVERSAIRE  
DE WALTER FÜRNRÖHR

Le 31 décembre 1985, notre premier Président, Walter Fürnröhr, a eu 50 ans. Je me fais le porte-parole de notre Société tout entière en le félicitant de cet accomplissement. On a coutume d'ouvrir de tels propos par les mots rituels: "C'est pour moi un devoir agréable...", mais dans ce cas ce n'est pas un devoir, c'est un pur plaisir. Je connais Walter depuis le début de 1976, quand je reçus sa première lettre, voilà donc dix ans déjà. Et je le connais bien, pour collaborer étroitement avec lui depuis 1978. Walter Fürnröhr est un des grands promoteurs de la coopération internationale dans notre domaine, la didactique de l'histoire, sinon le plus grand et le plus ardent. Sauf erreur, c'est à une session tenue à Göttingen en 1973, sur le thème "Geschichtsdidaktik und Curriculumentwicklung", à son invitation, que prirent part pour la première fois des didacticiens non-allemands. Fut ainsi mis en route un processus qui, aujourd'hui encore, se poursuit toujours avec succès. Les rencontres prirent un tour plus institué quand, à l'initiative de Fürnröhr, commença la série des sessions tenues à Tutzing, à l'Akademie für politische Bildung, auxquelles participèrent toujours plus d'étrangers, venus de pays toujours plus nombreux. Peu savent combien de peine et de travail Walter Fürnröhr consacra à la réalisation de ces sessions; longtemps après que chaque participant fut tranquillement revenu chez lui, il travaillait encore à leur mise en oeuvre.

En 1978, la décision a été prise de donner une forme définitive à cette coopération. Ce fut de nouveau Fürnröhr qui prit l'initiative et qui sut, dans un effort infatigable, fonder enfin cette Société, dans le cadre d'une de ses sessions de Tutzing. Vint ensuite la longue et souvent difficile période de construction. Je rappellerai seulement la session du Congrès mondial de Bucarest où notre Société dû littéralement s'imposer contre des bonzes de la science qui croyaient encore

pouvoir "administrer" l'enseignement de l'histoire. Walter peut maintenant être fier en regardant deux données: le succès de notre rencontre à Stuttgart en 1985, et le fait que la Société compte actuellement 219 membres dans 24 pays, des USA et du Canada à la Corée du Sud et au Japon, et de la Finlande au Maroc et à Israël en passant par l'Europe de l'Est. Grâce à une longue et amicale collaboration, je sais - et je sais apprécier - tout ce que Walter a fait pour la construction et pour l'expansion de la Société. D'une certaine façon, on peut dire: c'est sa Société. Espérons tout simplement qu'il poursuive encore ainsi dans cette voie, en bonne santé. Walter, ad multos, multos annos !

Piet F. M. Fontaine

Amsterdam

Die Mitarbeiter am Lehrstuhl für Didaktik der Geschichte der Universität Erlangen-Nürnberg haben zum 31.12.1985 eine Bibliographie unseres Präsidenten veröffentlicht:

Prof. Dr. Walter Fürnrohr - Veröffentlichungen

1952 - 1985

Nürnberg 1985. - Wer diese erstaunliche Bilanz durchblättert, entdeckt viele neue Arbeitsfelder, die im Rahmen unserer Gesellschaft nicht hinreichend bekannt sind. Leider sind den Herausgebern die Publikationen W. Fürnrhrs in den "Mitteilungen" entgangen. Man wird also noch mit der ein oder anderen Ergänzung rechnen müssen. Im ganzen aber steht vor uns ein Werk von imponierender Vielfalt und Fruchtbarkeit.

ZUM 60. GEBURTSTAG  
VON WALTER FÜRNRÖHR

Am 31. Dezember 1985 wurde unser erster Vorsitzender, Walter Fürnröhr, sechzig Jahre alt. Ich mache mich zum Sprachrohr dieser ganzen Internationalen Gesellschaft, wenn ich ihm zum Erreichen dieses Kronjahres gratuliere. Solche Äußerungen pflegt man anzufangen mit den rituellen Worten:

'Es ist mir eine angenehme Pflicht', aber in diesem Fall ist es keine Pflicht, sondern ein reines Vergnügen. Ich kenne Walter seit Frühjahr 1976, als ich den ersten Brief von ihm empfang, also schon zehn Jahre. Ich kenne ihn auch gut, weil ich seit 1978 eng mit ihm zusammenarbeite. Walter Fürnröhr ist einer der großen Promotoren der internationalen Zusammenarbeit auf unserem Fachgebiet, der Geschichtsdidaktik, wenn nicht der größte und eifrigste. Bin ich richtig informiert, dann nahmen an einer Tagung in Göttingen im Jahre 1973, mit dem Thema "Geschichtsdidaktik und Curriculumentwicklung", auf seine Einladung hin, zum ersten Male nicht-deutsche Didaktiker teil. Damit war eine Entwicklung in Gang gesetzt, die bis heute noch immer erfolgreich weitergeht. Etwas institutioneller wurden die Begegnungen, als, auf Fürnröhrs Initiative, die Tagungen in der Politischen Akademie in Tutzing anfangen, an welchen in zunehmendem Maße immer Ausländer teilgenommen haben, aus immer mehr Ländern. Nur wenige wissen, wie viel Mühe und Arbeit Walter Fürnröhr sich für das Zustandekommen dieser Tagungen gegeben hat. Wenn jeder Teilnehmer schon längst wieder ruhig daheim war, war er noch immer mit der Abwicklung beschäftigt.

Im Jahre 1978 ist der Entschluß gefallen, dieser Zusammenarbeit eine definitive Form zu geben. Es war wieder Fürnrohr, der die Initiative ergriff und in unermüdlicher Arbeit schließlich diese Gesellschaft im Rahmen einer seiner Tutzinger Tagungen gründete. Und danach kam die lange und oft schwierige Periode des Aufbaus. Ich erinnere nur an die Tagung des Congrès mondial in Bucarest, wo unsere Gesellschaft sich buchstäblich durchzukämpfen hatte, gegen Wissenschaftsbonzen, die damals noch meinten, den Geschichtsunterricht "verwalten" zu können. Walter darf jetzt stolz sein, wenn er auf zwei Tatsachen schaut: den Erfolg unseres Treffens in Stuttgart 1985, und den Umstand, daß die Gesellschaft im Moment 219 Mitglieder zählt in 24 verschiedenen Ländern, von den USA und Kanada bis Süd-Korea und Japan und von Finnland bis Marokko und Israel, via Ost-Europa. Aufgrund der langen und freundschaftlichen Zusammenarbeit weiß ich - und weiß zu schätzen - was alles Walter zum Ausbau und Aufbau der Gesellschaft beigetragen hat. Gewissermaßen darf man sagen: es ist seine Gesellschaft. Hoffen wir nur, daß er so noch fortfährt, in guter Gesundheit. Walter, ad multos, multos annos!

Piet F. M. Fontaine  
Amsterdam